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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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Ирина Муляк, фото Екатерины Ворончихиной

в этом году позднее прохождение ледохода сказалось на сроках открытия летней навигации. 
однако это никак не повлияло на готовность флота северной транспортной компании. 
в штатном режиме предприятие будет выполнять пассажирские перевозки до населённых 
пунктов семи сельских поселений Заполярного района Нао – тельвисочного, приморско-
Куйского, малоземельского, андегского, пустозерского, великовисочного и Коткинского 
сельсоветов.
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сегодня в номере

держим Курс На 
перемеНы К лучшему!  

______________________ стр. 4 »»»

осторожНо: леКарства! 

______________________ стр. 6 »»»

вместе шагаем 
по улице мира
______________________ стр. 7 »»»

Уважаемые земляки!
от имени Совета и администрации Заполярного района 

поздравляем вас с Днём россии!

Этот праздник – символ национального единства и независимости Российского госу-
дарства, исключительной силы духа и несгибаемости нашего народа.

Мы гордимся многовековой историей своей страны, уникальными культурными и 
духовными традициями, великими победами и именами героев. Мы осознаём причаст-
ность к судьбе России в настоящем и, вместе с тем, ответственность за её завтрашний 
день –  будущее сильной мировой державы. И мы сообща создаём условия для движения 
вперёд, делаем всё, чтобы Россия оставалась независимой и крепко стоящей на ногах.

Будучи частью огромной страны, Заполярный район в составе Ненецкого автоном-
ного округа вносит вклад в её развитие и процветание. Наши жители искренне любят 
свою малую родину, с самоотдачей трудятся, бережно хранят самобытность и куль-
турное наследие. Наши земляки уходят добровольцами на специальную военную опе-
рацию, а те, кто не может отдать долг Родине в бою, помогают приблизить Победу 
своими созидательными делами и помощью солдатам. Спасибо вам, дорогие земляки, 
за ваш патриотизм, единение и добрые поступки. Крепкого вам здоровья, благополучия 
и радости!

глава Заполярного района в. Н. ильин 

глава администрации Заполярного района Н. л. михайлова 

отдать  швартовы!

Дорогие земляки!
от имени Совета депутатов и администрации 

Заполярного района поздравляем вас с Днём герба 
и флага Заполярного района!

Именно наши официальные символы определяют нас в огром-
ном количестве других муниципальных образований. Они в лако-
ничной форме описывают всё то, чем мы гордимся, – 19 муници-
палитетов, богатство тундры, рек и морей, традиции предков.

Эти духовно-нравственные ориентиры объединяют сегодня 
сильных, мужественных людей, созидающих будущее своей ма-
лой родины. Достойно трудясь, жители Заполярного района от-
дают немало сил во имя развития своих поселений и региона.

От всей души желаем вам, чтобы под флагом Заполярного 
района всегда царили взаимопонимание и уют в домах, уверен-
ность в будущем, а все ваши начинания были успешными! Жела-
ем здоровья, оптимизма, удачи, семейного благополучия и новых 
значимых побед на благо малой родины и России!

глава Заполярного района в. Н. ильин 

глава администрации Заполярного района 
Н. л. михайлова 
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Политика

Согласно докладу, в отчётном 
периоде состав депутатов был зна-
чительно обновлён. После избрания 
Алексея Васильевича Канюкова в 
Архангельское областное Собрание 
по списку от КПРФ его заменила 
Маргарита Владимировна Литвино-
ва. Галина Александровна Дуркина 
и Владимир Александрович Колы-
бин стали депутатами окружного 
парламента, по списку от «Единой 
России» Колыбина в Совете заменил 
Владислав Владимирович Песков. 
Депутат от ЛДПР Кирилл Николае-
вич Фролов досрочно сложил пол-
номочия, по партийному списку его 
заменила Людмила Валентиновна 
Тайбарей. Соответственно, был об-
новлён состав отдельных комиссий 
Совета района.

Нормотворчество –  
в иНтересах жителей

2023 год был плодотворным и на-
сыщенным: проведены заседания 
23 комиссий,  20 комитетов и 11 сес-
сий. Всего в 2023 году депутатами 
Совета Заполярного района приня-
то 67 решений. 

Одним из приоритетных направ-
лений в депутатской деятельности 
является оказание поддержки уча- 
стникам СВО и членам их семей. 
Данное направление находится под 
постоянным контролем, и при воз-
никновении трудностей в процессе 
его реализации депутаты Совета За-
полярного района незамедлительно 
вносят соответствующие предложе-
ния и корректировки в нормативно-
правовую базу.

Так, например, при предоставле-
нии единовременных выплат участ-
никам СВО и членам их семей была 
выявлена проблема, связанная с 
удержанием НДФЛ. В связи с этим 
в решение Совета были внесены 
изменения, предусматривающие, 
что в случаях если статус участника 
боевых действий, проживавшего на 
территории Заполярного района и 
погибшего в ходе специальной воен-
ной операции, не подпадает под ус-
ловия освобождения производимых 
выплат от налогообложения по пра-
вилам пункта 93 статьи 217 Налого-
вого кодекса Российской Федерации, 
то размер выплат увеличивается на 
сумму налога.

Также в сентябре 2023 года в 
адрес главы Заполярного района 
обратилась жительница, супруг ко-
торой является участником СВО, 
проживает в Неси, но он не подпа-
дает под категорию граждан, име-
ющих право на дополнительную 
меру социальной поддержки в виде 
единовременной выплаты в случае 
получения увечья в связи с тем, что 
не имеет регистрации по месту жи-
тельства на территории Заполярно-
го района. Советом депутатов был 
рассмотрен данный вопрос и внесе-
ны поправки, предусматривающие 

право на дополнительные меры со-
циальной поддержки участников 
СВО, зарегистрированных как по 
месту жительства, так и по месту 
пребывания.

В связи с обращением граждан 
главой Заполярного района были 
инициированы изменения в Поря-
док оплаты услуг по погребению 
участника боевых действий, погиб-
шего в зоне СВО. Согласно первона-
чальной редакции, выплата произ-
водилась только близким родствен-
никам. Но возникали ситуации, ког-
да погибший оказывался сиротой, 
не вступившим в брак или имеющим 
недееспособных родственников. 
В связи с этим в решение внесены 
поправки, и сейчас компенсацию за-
трат на погребение получают те, кто 
непосредственно понёс расходы. 

Решением Совета был изменен 
порядок предоставления и рассмот-
рения документов, необходимых для 
увековечения памяти выдающихся 
событий и личностей в Заполярном 
районе. В июле комиссией рассмот-
рено ходатайство об установлении 
на здании школы посёлка Искателей 
мемориальной доски в память о быв-
шем ученике, священнослужителе 
Герое Российской Федерации Миха-
иле Владимировиче Васильеве. На 
основании принятого комиссией ре-
шения депутаты Совета района со-
гласовали установку мемориальной 
доски, увековечивающей память 
протоиерея Михаила Васильева. 
Доска была торжественно открыта  
4 декабря 2023 года.

Как можно заметить, большое 
количество изменений в действу- 
ющие решения Совета вносятся  
благодаря обращениям жителей. 
Как отметил в ходе доклада глава 
района Виктор Ильин, работа с за-
явлениями граждан является основ-
ным направлением в его деятель-
ности и в целом Совета депутатов. 
Поэтому народные избранники час-
то выезжают в командировки, ини-
циируют встречи с жителями посе-
лений в рабочих коллективах и на 
общих сходах. Всего в прошлом году 
в адрес главы и депутатов поступи-
ло 204 обращения.

Награды – достойНым
В 2023 году депутаты Совета 

также выступали инициатора-
ми награждений: Галина Дуркина 
предложила 8 кандидатур, Андрей 
Явтысый – 25, Владимир Крупа – 4, 
Наталья Латышева – 10. Проведено 
шесть заседаний наградной комис-
сии при главе Заполярного района. 
По результатам рассмотрения кан-
дидатур были внесены соответству-
ющие проекты решений о награж-
дении.

Высшей наградой Заполярного 
района является звание «Почётный 
гражданин Заполярного района».  
В 2023 году оно присвоено Людмиле 

итоги подведеНы
Анна Стукалюк

в совете Заполярного района состоялась  
ежегодная отчётная сессия. об итогах деятельности 
депутатского корпуса и своей работе в 2023 году доложил 
глава района виктор ильин, осуществляющий полномочия 
председателя совета.

Вячеславовне Вокуевой из села Ок-
сино за большой вклад в развитие 
и становление местного самоуправ-
ления в Заполярном районе, много-
летний и добросовестный труд.

Второй по значимости награды 
Заполярного района, медали «За за-
слуги перед Заполярным районом»  
в 2023 году были удостоены:

– Василий Алексеевич Канев, 
старший машинист двигателей 
внутреннего сгорания дизельной 
электростанции посёлка Хорей-Вера 
МП ЗР «Севержилкомсервис». На-
граждён за особый вклад в развитие 
жилищно-коммунального хозяйства 
в Заполярном районе, высокий про-
фессионализм и многолетний доб-
росовестный труд; 

– Зинаида Сергеевна Фольмер, 
пенсионер. Награждена за особый 
вклад в развитие здравоохранения 
в Заполярном районе, высокий про-
фессионализм и многолетний доб-
росовестный труд.

Знаком отличия «Отцовская сла-
ва» награждён Веленин Иванович 
Хатанзейский, пенсионер из посёл-
ка Усть-Кара, в честь признания 
заслуг отца, достойно воспитавшего 
шестерых детей.

Знаком отличия «За достойное 
воспитание детей» награждена Та-
тьяна Кимовна Хатанзейская, пен-
сионер из посёлка Усть-Кара, мать 
двоих детей.

Добавим, что Веленин Иванович 
и Татьяна Кимовна – родители двух 
героев, спасавших людей во время 
авиакатастрофы 9 января 2023 года 
в районе Каратайки, – Михаила Ян-
гасова и Андрея Хатанзейского. 

В 2023 году было присвоено зва-
ние «Ветеран Заполярного района»: 
Валентине Семёновне Бояркиной, 
Галине Васильевне Гречкиной,  
Татьяне Владимировне Загудало-
вой, Александру Сергеевичу Самко-
ву, Галине Николаевне Чупровой. 

Всем награждённым выплачены 
вознаграждения, предусмотрен-
ные решением Совета Заполярного 
района.

КопейКа рубль 
бережЁт

Затрагивая тему работы над про-
ектом бюджета Заполярного района 
в течение 2023 года, Виктор Ильин 
отметил, что депутаты придержива-

ются принципа рачительного расхо-
дования средств. Поэтому заседания 
комиссий, посвящённые формиро-
ванию и внесению поправок в глав-
ный финансовый документ Запо-
лярного района, всегда проходили 
в режиме долгого и внимательного 
обсуждения статей расходов. 

плаНы и Задачи
Говоря о перспективах работы на 

следующий год, глава района обо- 
значил следующие направления: 

1. Подготовка единого стандарта 
снегоходных трасс для передвиже-
ния тяжёлой внедорожной техники, 
чтобы сохранять наезженную до-
рогу безопасной и комфортной для 
прохождения снегоходов. 

2. Необходимо обратиться с ини-
циативой в окружное Собрание с 
предложением уравнять суммы 
компенсации за земельный учас-
ток многодетным семьям, прожива- 
ющим в городе и сёлах. Всех при- 
равнять к сумме 1 млн рублей. 

3. Улучшить условия перелётов 
малой авиацией для жителей реги-
она. Необходимо, чтобы граждане 
сдавали багаж на стойке регистра-
ции так же, как делают это при пере-
лётах крупными авиакомпаниями. 

Также Виктор Ильин обозначил, 
что по некоторым направлениям 
работы имеются слишком слабые 
подвижки, как, например, запуск 
центрального теплоснабжения в Ха-
руте и Хорей-Вере или создание сис-
темы водоотведения в посёлке Ис-
кателей от домов и соцобъектов до 
очистных сооружений. Несмотря на 
сложности, по каждому из проектов 
ведётся работа во взаимодействии с 
районной, поселковой и окружной 
администрациями, в том числе за-
действованы и федеральные органы 
власти.

решеНие – утвердить
Депутаты приняли к сведению 

представленный доклад и проголо-
совали за его утверждение. Полная 
версия отчёта главы Заполярного 
района о результатах своей деятель-
ности и деятельности Совета Запо-
лярного района за 2023 год вы мо-
жете найти на официальном сайте 
органов местного самоуправления 
zrnao.ru в разделе «Совет района» –  
«Ежегодный отчёт».
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Закон и Порядок 

охотНиКи лишились ружей иЗ-За НепуНКтуальНости

Мы вМесте

Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

в конце мая у четверых жителей региона изъяли ружья. 
причина –  несоблюдение обязанности проходить 
медицинское освидетельствование не реже одного раза  
в пять лет.

Теперь, чтобы вернуть двуствол-
ки и отправиться на охоту, мужчи-
нам необходимо сначала получить 
заключение об отсутствии противо-
показаний к владению гражданским 
оружием и заново оформить разре-
шительные документы в Росгвар-
дии.

– Оружие не прощает небрежнос-
ти, в том числе в вопросах оформ- 
ления необходимых документов. 
Отсутствие свежего медицинского 
заключения приводит к аннулиро-
ванию, то есть прекращению дейст- 

вия всех ранее выданных лицен-
зий и разрешений в сфере оборота 
гражданского оружия. Поэтому  
из-за невнимательности к требо-
ваниям закона нарьянмарцы сами 
лишили себя любимого хобби, – рас-
сказал старший инспектор цент- 
ра лицензионно-разрешительной 
работы Управления Росгвардии 
по НАО майор полиции Стас Шис- 
тарев.

Чтобы не повторять чужих оши-
бок, охотникам Ненецкого автоном-
ного округа рекомендуют внима-

долги  по  Налогам  могут  помешать  вашим  плаНам
УФНС России по Архангельской области и НАО

в связи с началом сезона летних отпусков уФНс россии 
по архангельской области и Ненецкому автономному 
округу рекомендует гражданам погасить имеющуюся 
задолженность по налогам.

Всего с начала года количество 
должников в регионе снизилось бо-
лее чем на 50 тысяч человек, а задол-
женность перед бюджетом умень-
шилась на 100 млн рублей. Вместе 
с тем по-прежнему отрицательное 
сальдо по единому налоговому счёту 
(ЕНС) сохраняется у 150 тысяч жи-
телей Архангельской области и Не-
нецкого автономного округа.

В отношении неплательщиков 
применяются различные меры при-
нудительного взыскания. В частнос-
ти, на основании решения суда мо-

жет быть наложен арест на денеж-
ные средства, находящиеся на сче-
тах в банке, и на имущество. Кроме 
того, действенной мерой является 
ограничение на выезд граждан, не 
уплативших налоги, за пределы Рос-
сийской Федерации.

Важно отметить, что при взыска-
нии задолженности в судебном по-
рядке должнику придется уплатить 
не только сумму недоимки и пени, 
которые начисляются за каждый 
день просрочки платежа, но и госу-
дарственную пошлину и исполни-

тельский сбор, взимаемый судебны-
ми приставами.

Таким образом, чтобы избежать 
мер взыскания и дополнительных 
расходов, которые особенно непри-
ятны в преддверии долгожданного 
отпуска, необходимо оплатить име-
ющуюся задолженность. Сделать 
это можно с помощью:

– «Личного кабинета налогопла-
тельщика для физических лиц» на 
сайте ФНС России www.nalog.gov.
ru;

– сервиса «Уплата налогов и пош-
лин» на сайте ФНС России;

– мобильного приложения «Нало-
ги ФЛ»;

– Единого портала государствен-
ных и муниципальных услуг www.
gosuslugi.ru;

– сервиса «Банк данных испол-
нительных производств» на сайте 
ФССП России (если взыскание про-
изводится через судебных приста-
вов).

Напомним, что контролировать 
состояние расчётов с бюджетом поз-
воляет услуга по информированию 
о задолженности по СМС и элек-
тронной почте. Для того чтобы её 
подключить, необходимо подать в 
налоговый орган согласие (наиболее 
удобный способ – через личный ка-
бинет налогоплательщика).

Региональное налоговое управле-
ние советует гражданам, готовясь к 
отпуску, уточнить свои обязатель-
ства перед бюджетом, чтобы отдых 
состоялся так, как и был запланиро-
ван.

ми-партнёрами из медицинской, 
социальной и юридической сферы, 
рассказала о реализации совмест-
ных мероприятий с организациями, 
направленными на патриотическое 
воспитание, а также подвела итоги 
работы филиала с открытия.

– Первый год был достаточно 
сложным. Сами социальные коор-
динаторы признаются, что за время 
работы вникли в такое количество 
историй людей, сколько не слыша-
ли за всю предыдущую жизнь. Ведь 
каждое обращение – это судьба че-
ловека, судьба семьи. Поэтому глав-
ными китами, на которых базирует-
ся деятельность фонда «Защитники 
Отечества», стали внимание, забота 
и справедливость, – подчеркнула 
руководитель филиала.

В завершение мероприятия бла-
годарственными письмами за лич-
ный вклад в патриотическое вос-
питание и формирование активной 
гражданской позиции подраста- 
ющего поколения, а также за пло-
дотворное сотрудничество с регио-
нальным филиалом были отмечены 
ветераны СВО: Валерий Шубин, 
Александр Потупин, Сергей При-
луцкий, Иван Рочев, Руслан Минга-
лиев, Николай Морозов, Станислав 
Кателевский, Сергей Сумароков, 
Владимир Попов, Сергей Чупов и 
Андрей Вокуев. 

год,  иЗмеНивший жиЗНь
Екатерина Мелёхина, фото автора

Филиал фонда «Защитники отечества» в Нао отметил 
первую годовщину со дня открытия. 

За это время было принято бо-
лее двух тысяч обращений. Об этом 
рассказала руководитель филиала 
Оксана Зенина в ходе публичного 
отчёта по итогам работы фонда в ре-
гионе за год. В мероприятии приня-
ли участие представители органов 
исполнительной и законодательной 
власти, силовых ведомств, обще-
ственных организаций, учрежде-

ний социального и медицинского 
обеспечения, участники и ветераны 
специальной военной операции.

Оксана Зенина детально осветила 
основные направления работы фон-
да по персональному сопровожде-
нию ветеранов СВО и членов семей 
погибших воинов, результаты рабо-
ты во взаимодействии с профиль-
ными ведомствами, организация-

социальные координаторы 
фонда «Защитники отечества» по-
могут найти ответы на вопросы:
• о получении удостоверения вете-

рана боевых действий;
• о мерах социальной поддержки;
• о медицинской и психологиче- 

ской помощи;
• об организации реабилитации, 

в том числе паллиативной помо-
щи, надомного долговременного 
ухода;

• об обеспечении техническими 
средствами реабилитации;

• об обучении, переобучении, по-
вышении квалификации и тру-
доустройстве;

• о юридической помощи. 
Филиал фонда в Нарьян-Маре 

расположен по адресу: ул. Лени-
на, д. 19. Жители муниципаль-
ных образований округа могут 
обратиться за консультацией и 
получением помощи по телефону  
8 (81853) 4-00-30 или по электрон-
ной почте 83-gosfond@mail.ru.

тельно отслеживать срок прохожде-
ния медицинского освидетельство-
вания, не полагаться на одну лишь 
дату окончания действия разреше-

ния на хранение и ношение оружия 
и помнить, что оформлять заклю-
чение чаще чем один раз в пять лет 
можно, а реже – нельзя.
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ПряМая речь

держим  Курс  На  перемеНы  К  лучшему!
Беседовала Ирина Муляк, фото автора

строительство, благоустройство, инвестиции – об этом и не 
только мы поговорили с главой муниципального образования 
«городское поселение «рабочий посёлок искателей» иваном 
егоровым.

– Иван Сергеевич, вы руково-
дите муниципалитетом отно-
сительно недавно – с сентября 
2023 года, но, тем не менее, ка-
кие проблемы в посёлке удалось 
решить?

– Любое благоустройство, строи-
тельство – это планомерная работа. 
На первой же планёрке администра-
тивному аппарату была поставлена 
задача –  стараться попасть в любую 
программу на получение субсидий, 
субвенций, дотаций из федераль-
ных, региональных, районных ис-
точников финансирования. Посел-
ковый бюджет – дотационный и не 
позволяет реализовать крупные про-
екты. Любая задача по плечу, когда 
работаешь в команде единомыш-
ленников, именно такие активисты, 
связанные одной идеей – улучшить 
посёлок по всем направлениям, 
вместе со мной в ежедневном ре-
жиме, порой без выходных и празд- 
ников, трудятся в администрации, 
подведомственных организациях. 

– Благоустройство начинается 
с мелочей, хотя многие граждане 
критикуют, что якобы занимаемся 
ерундой, тратим бюджетные деньги. 
Длительный период времени вес-
ной и осенью разливалась огром-
ная лужа между сквером Геологов 
и магазином «Хороший». По сути, к  
центральному супермаркету граж-
данам приходилось идти по газонам. 
В ноябре 2023 года силами муници-
пальных служб плиты переложили 
с контруклоном, сейчас после схода 
снега водостоя нет. То же самое ка-
сается лужи возле школы, для лик-
видации которой сделали срез зе-
мельного участка в сторону детско-
игровой площадки, после чего вода 
естественным образом уходит. 

– Принимают ли участие в 
благоустройстве предпринима-
тели?

– Мы стараемся взаимодейство-
вать с представителями малого биз-
неса. Независимо от размера земель-
ного участка, находящегося в арен-

де или собственности, администра-
ция направляет предпринимателям 
письма с требованием содержать в 
чистоте близлежащую территорию –  
вовремя убирать мусор, скашивать 
траву. Также просим за свой счёт 
обустроить подходы и подъезды к 
магазинам, что одним из первых 
сделал индивидуальный предприни-
матель Иван Пашкин. Для удобства 
покупателей возле супермаркета на 
улице Геологов появился брусчатый 
тротуар, в микрорайоне Факел – сто-
янка и освещение. Кроме того, в этом 
году для собственников коммерче- 
ских помещений и организаций на 
территории посёлка Искателей бу-
дет объявлен конкурс на лучшее но-
вогоднее украшение зданий. Участ-
ники обязательно получат подарки. 
Иллюминация не только добавит 
эстетической красоты посёлку, но 
и станет дополнительным источни-
ком света в полярную ночь. 

– Знаю, что в адрес админист-
рации поступает много обраще-
ний от людей по поводу стихий-
ных торговых точек в посёлке 
Искателей. Мамы с колясками 
жалуются, что зимой затруд-
нительно проходить возле ша-
урмичной, людям старшего по-
коления не нравится внешний 
вид ларьков, некоторые из них 
постоянно закрыты. В связи  
с этим приняты какие-то ре-
шения?  

– Да, безусловно, администрацией 
принято решение о создании потре-
бительского рынка на месте снесён-
ного здания по улице Монтажников.  
Летом эту территорию благоустро-
ят, разработают проект планировки 
территории. Сейчас разрабатываем 
положение, определяющее внешний 
вид торговых павильонов. Должен 
быть единый стиль. 

– Ларьки уберут, освободит-
ся достаточно большое про-
странство возле центральной 
площади. Уже есть планы, чем 
его заполнить?

– Как раз в этом году аренда зе-
мельных участков заканчивается. 
На месте в районе улицы Север-
ной, 1 и Губкина, 18 планируется 
строительство 50-квартирного че-
тырёхэтажного жилого дома для пе-
реселения граждан из аварийного 
и ветхого жилья. В будущем после 
сноса рядом стоящих деревяшек 
застройка продолжится, и в центре 
посёлка появится полноценный жи-
лой комплекс с благоустроенными 
дворовыми территориями, развитой 
инфраструктурой. Во время одной 
из планёрок губернатор НАО Юрий 
Бездудный заострил внимание на 
острой нехватке жилья в посёлке 
Искателей, как следствие – в теку-
щем году в окружном бюджете будут 
заложены средства на возведение  
100-квартирного дома на улице 
Строителей под программы пере-
селения и сокращения социальной 
очереди.  

– Какие работы по благоуст-
ройству планируется провести 
в летне-осенний период?

–  Сегодня подрядчики приступи-
ли к сносу дома № 5 Б по улице Озёр-
ной, готовится заявка на получение 
районных средств на снос рядом сто-
ящего дома № 16. В рамках второго 
этапа программы «Формирование 
комфортной городской среды» на 
улице Россихина возле домов № 2 и 
5 появятся тротуарные дорожки, ос-
вещение. Напомню, в прошлом году 
здесь сделали ограждение, обновили 
детскую площадку, установили ска-
мейки и урны, начали озеленение. 
По многочисленным обращениям 
жильцов микрорайона Факел от 
моста до строящегося ФОКа будет 
оборудована тротуарная дорожка 
с освещением. Полноценная пеше-
ходная тропа также за счёт местно-
го бюджета с круглогодичным об-
служиванием появится на участке 
от общественной бани до магазина 
«Светофор».

Ещё один проект реализуется на 
грант Заполярного района по ито-
гам конкурса местных инициатив. 
Жители обратились с просьбой о до-
полнительном освещении останов-
ки и детского парка «Кораблик». Мы 
решили объединить пользу, красоту 
и практичность – на автомобильной 
стоянке напротив остановки будет 
установлена 15-метровая горизон-
тальная композиция Искателей из 
полутораметровых подсвечиваемых 
букв. Уверен, арт-объект будет при-
влекать внимание гостей посёлка и 
станет популярной фотозоной.

На следующий год планируем по-
дать заявку на окружной конкурс по 
инициативному бюджетированию 
на благоустройство жилого кварта-
ла по улице Нефтяников с установ-
кой ограждения на детской площад-
ке, добавлением игровых элементов, 
освещения. Также по улице Губкина 
жильцы домов № 17, 19, 21 попро-
сили устранить проблему с подтоп-
лением подъездов по причине того, 
что после ремонта проездов уровень 
тротуаров стал ниже. Мы намерены 
в качестве эксперимента уложить 
экологическую плитку, которая смо-
жет поглощать воду. 

– Иван Сергеевич, самый набо-
левший вопрос жителей посёл-

ка: когда из кранов многоквар-
тирных домов польётся чистая 
и прозрачная вода?

– Действительно, вопрос по воде в 
посёлке стоит остро последние три- 
дцать лет. Для его решения сделано 
уже многое. Два года назад адми-
нистрации посёлка Искателей воз-
вращены полномочия по водоснаб-
жению, водоотведению и теплоснаб-
жению жилых домов, после чего ста-
ло возможным войти в федеральную 
программу «Чистая вода». В декабре 
2024 года реконструкция водозабо-
ра на Захребётной курье должна за-
вершиться. В конце года планируем 
осуществить пробные пусконаладоч-
ные работы с подключением новой 
двухкилометровой трассы трубопро-
вода, проложенной от водозабора до 
котельной. И далее до 2026 года 
продолжим прокладывать водопро-
водную сеть по всей территории Ис-
кателей, поэтапно вводя отдельные 
подвязки в эксплуатацию. 

Надо понимать, что нельзя сейчас 
запустить участки со старыми тру-
бами, поскольку через год это снова 
приведёт к загрязнению и негоднос-
ти всего водозабора. Наша задача –  
сделать воду такой же чистой и про-
зрачной, пригодной к питью, как на 
Факеле. С пониманием отношусь 
к негодованию граждан в соцсетях 
и на личных приёмах и не снимаю 
ответственности за некачественное 
предоставление услуг ЖКХ жителям 
посёлка. Как глава муниципалитета, 
обращаю внимание управляющих 
компаний на обязательное нали-
чие средств фильтрации и очистки 
воды для многоквартирного дома. 
В случае отключения, связанного  
с ремонтными работами, требую 
Посжилкомсервис делать гражда-
нам перерасчёт. Жители должны 
платить за воду, которую они ис-
пользуют в быту, а не проливают 
впустую для устранения осадка. 

– Благоустроенных терри-
торий в посёлке много, их надо 
содержать, чтобы чистить до-
роги от снега и песка, необходи-
ма хорошая техника. Хватает 
машин? 

– Безусловно, залог работоспо-
собности предприятий напрямую 
зависит от укомплектованности. 
В январе 2024 года для Комбината 
по благоустройству посёлка Иска-
телей был куплен универсальный 
погрузчик Амкодор-320, в марте –  
мини-погрузчик МКСМ, далее пла-
нируется приобретение КамАЗа и 
Амкодора-420. Обеспечив комбинат 
техникой, мы сможем без участия 
подрядчиков содержать в чистоте 
максимальное количество террито-
рий муниципалитета. То же самое 
касается предприятия «Посжилком-
сервис». Сейчас объявлен аукцион 
на приобретение автомобиля для ра-
ботников аварийно-диспетчерской 
службы взамен старого со сроком 
эксплуатации 24 года. Кроме того, 
хотим обратиться в администрацию 
Заполярного района по вопросу по-
купки аварийно-спасательной ма-
шины для коммунальных служб. От-
мечу, что на средства из районного 
бюджета для нужд муниципального 
образования в этом году будет куп-
лен современный экскаватор.
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отдать швартовы!
Ирина Муляк, фото Екатерины Ворончихиной

продолжение. Начало на стр. 1

Как рассказал директор муници-
пального предприятия Заполярно-
го района «Северная транспортная 
компания» Иван Кононов, по мере 
освобождения реки ото льда до на-
селённых пунктов округа вверх и 
вниз по Печоре начнут курсировать 
суда на воздушной подушке «Васи-
лий Самойлов» и «Полярник», пасса-
жирские водомётные катера «Алек-
сей Калинин» и «Пустозерск», лодки 
ЗР-1 и ЗР-2.

– В районе Городецкого шара 
прохождение ледохода не такое ин-
тенсивное, поэтому рейсы на воз-
душной подушке до Тельвиски не 
прекращаются. После освобожде-
ния ото льда Куйского Шара возоб-
новляем перевозку пассажиров до 
Красного. Оба СВП в работе с сере-
дины марта, поскольку по причине 
больших торосов на реке с начала 

года их заменяла аэролодка «Арк-
тика». Осенью 2023 года на судне 
«Василий Самойлов» установили но-
вую турбину, на «Полярнике» часть 
мелких элементов заменили во вре-
мя ледохода. Как скоро пойдут «Ка-
линин» и «Пустозерск», зависит от 
уровня воды: при высоком – причал 
затопит, пришвартоваться на ка-
терах к необорудованному участку 
суши в некоторых поселениях про-
блематично, в то время как СВП 
может забрать пусть поменьше лю-
дей, но зато с любой сухой поляны, –  
рассказал Иван Кононов.

К слову, суда на воздушной по-
душке, без преувеличения, – неза-
менимые помощники в обеспечении 
круглогодичного сообщения между 
населёнными пунктами региона. 
Они способны перевозить до 18 пас-
сажиров, развивая максимальную 

скорость 70 км/ч по воде и 80 км/ч 
по льду. 

Водомётные катера уступают в 
скорости, но по сравнению с «по-
душками» менее зависимы от вет-
ра, вмещают 30 пассажиров, имеют 
преимущества по комфортности, 
так как оборудованы санузлом и 
системой отопления. Руководитель 
СТК добавил: консервацией, рас-
консервацией и подготовкой кате-
ров-близнецов посезонно занимает-
ся постоянный экипаж из четырёх 
иногородних специалистов. Тепло-
ходы уже прошли техническое об-
служивание двигателей и проверку 
механизмов. Единственное, из-за 
холодной погоды не удалось покра-
сить леера и палубу, поэтому при-
дётся это делать между рейсами. 

Иван Кононов отметил, что пла-
новое обслуживание лодок ЗР-1 и 
ЗР-2 проводит местная плавкоман-
да. Проверка спасательного обо-
рудования также осуществляется 
заблаговременно. Когда речной 
транспорт встаёт на зимний отстой, 
спасательные плоты, жилеты, кру-
ги отправляются на переукладку и 
проверку. Обратно вместе со спас-
средствами приходит заключение о 
пригодности судна к перевозке пас-

сажиров. Непосредственно перед 
выходом в рейсы транспорт обсле-
дуют сотрудники санэпидстанции, 
после чего выписывают акт на раз-
решение запуска. 

Согласно летнему расписанию 
рейсы из Нарьян-Мара и обратно 
будут выполняться по следующим 
маршрутам: в понедельник, втор-
ник, четверг, пятницу, воскресенье –  
до Нельмина Носа через Кую, Андег; 
ежедневно – в Тельвиску; в среду – до 
Макарово; в субботу – до Тошвиски; 
вторник, среду, четверг – до Вели-
ковисочного; пятницу, воскресенье 
– до Каменки, по пути заезжая в Ма-
карово, Оксино, Хонгурей. Во 2-е и  
4-е воскресенье месяца на СВП мож-
но добраться до Коткино через Пы-
лемец, Лабожское, Виску, Щелино. 
Подробно ознакомиться с летним 
расписанием пассажиры могут на 
сайте СТК. Билеты на рейсы граж-
дане также могут приобрести в кассе 
речного павильона, на сайте и не-
посредственно на судне. 

СПраВочно. С января по май 
2024 года Северной транспортной 
компанией выполнено 170 рейсов, 
ещё 22 было отменено по метео- 
условиям, перевезено 2534 человека. 

память  Земли
совет Заполярного района стал одним из победителей 
конкурса культурных и социальных проектов пао «лукойл». 
об этом в своих официальных соцсетях рассказал районный 
глава виктор ильин. 

от Первого лица

– Согласно нашей задумке, к юби-
лею Победы в Великой Отечествен-
ной войне мы соберём землю с мест 
сражений, расфасуем её по муляжам 
патронов и снарядов времён 1941–

1945 годов, распространим среди 
детей войны, тружеников тыла, про-
живающих в нашем регионе. Также 
уникальный сувенир получит каж-
дый, кто принимал участие в проек-

те, жители поселений Ненецкого ок-
руга, Республики Коми, Архангель-
ской области.

На сегодняшний день началась 
подготовка к реализации проекта.  
Я провёл встречи с активистами Не-
нецкой окружной организации «Все-
российское общество инвалидов» и 
представителями Движения первых 
в НАО. Мы договорились о сотрудни-
честве, в первую очередь в вопросе 
сбора земли и доставки её в Нарьян-
Мар. Наша инициатива была встре-

чена с большим энтузиазмом, по- 
этому, надеемся, за это лето у нас по-
лучится осуществить задуманное.

Также мы активно работаем над 
позиционированием проекта. Про-
думываем его визуализацию, созда-
дим отдельную группу «ВКонтакте». 
Планируем провести и официаль-
ную презентацию. Возможно, кто-то 
из вас готов посодействовать в сборе 
земли. Если есть такое желание, пи-
шите в личные сообщения – vk.com/
ilyin_viktor.
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важно Знать

осторожНо: леКарства! 
проКоНсультируйтесь с врачом 

социнфо

Новые региоНальНые 
меры поддержКи 
мНогодетНых семей
Пресс-служба администрации НАО

в соответствии с указом президента во все нормативные 
акты внесено единое понятие «многодетная семья». 
многодетной в россии признаётся семья, имеющая трёх 
и более детей. предоставление многодетным семьям мер 
социальной поддержки осуществляется до достижения 
старшим ребёнком возраста 18 лет или возраста 23 лет 
при условии прохождения им обучения в очной форме 
либо военной службы по призыву. правительство рФ 
установит единый образец удостоверения многодетной 
семьи.

–  В числе новых региональных мер поддержки многодетных семей, 
введённых в соответствии с указом президента, – компенсация на оп-
лату жилых помещений в размере 30%. Воспользоваться этой мерой 
смогут семьи со среднедушевым доходом ниже величины прожиточного 
минимума, установленной в НАО в расчёте на душу населения (в 2024 
году – 28 024 рубля). Кроме того, предусмотрены бесплатный проезд в 
общественном транспорте и бесплатное питание в образовательных ор-
ганизациях региона для всех детей (школьников и студентов) из много-
детных семей. Также многодетные семьи получили право на оказание 
государственной социальной помощи на основании социального конт-
ракта в приоритетном порядке, – отметила Елена Левина.

Губернатор НАО Юрий Бездудный, отметил, что семья – это основа 
государства и общества, и поручил руководителю профильного депар-
тамента продолжить работу по совершенствованию системы мер соци-
альной поддержки в регионе.

– Эту работу нужно продолжить, в том числе в контакте с окружными 
депутатами. Семьи, особенно многодетные, нуждаются в поддержке, и 
здесь очевидно, что с нашей стороны региональную систему мер под- 
держки надо совершенствовать постоянно, – сказал глава региона.

Кроме того, Елена Левина отметила, что в окружной закон, которым 
установлены компенсационные выплаты отдельным категориям граж-
дан, внесены изменения, касающиеся исключения некоторых видов до-
ходов при принятии решения об их предоставлении.

Беседовала Валентина Канюкова, фото автора

по решению министерства здравоохранения неделя  
с 3 по 9 июня посвящена сохранению здоровья детей.  
Это одна из основных задач государственной политики 
нашей страны и, самое главное, для отдельно взятой семьи. 
Каждый родитель хочет, чтобы его ребёнок рос крепким  
и счастливым. 

Но что делать, когда малыш за-
болевает? Как правильно давать 
препараты, чтобы они помогли, а не 
навредили? Об этом мы поговорили 
с врачом-педиатром, заведующей 
отделением оказания медицинской 
помощи детям и подросткам обра-
зовательных учреждений Натальей 
Александровной Рождественской.

– наталья александровна, 
о чём бы вы хотели предупре-
дить родителей, говоря о лече-
нии детей и применении общеиз-
вестных препаратов, которые 
кажутся нам безобидными?

– Самое главное правило для каж-
дого врача – не навреди. Родители 
хотят того же для своего ребёнка. 
Однако, если не соблюдать дозиров-
ку и кратность приёма препаратов, 
это может привести к серьёзным 
последствиям для здоровья ребёнка.

Особенно опасны в этом отноше-
нии лекарственные препараты, при-
меняемые в качестве жаропонижа- 
ющих и обезболивающих. Это несте-
роидные противовоспалительные 
препараты, такие как парацетамол 
и ибупрофен (в аптеке могут прода-
ваться под торговыми названиями, 
например «Нурофен», «Некст», «Ибук-
лин» и другие). Они широко известны 
и часто используются родителями 
без контроля врача. Однако мамы и 
папы не всегда учитывают, что эти 
препараты небезопасны для ребён-
ка и их метаболиты могут вызывать 
негативное воздействие на органы и 
ткани, включая печень, слизистые 
оболочки желудка и кишечника. 

При приёме этих медикаментов 
могут возникать кровотечения, эро-
зивные поражения слизистых обо-
лочек пищеварительного тракта, 
что приводит к опасным осложнени-
ям для здоровья ребёнка, особенно 
если он маленький. Необходимо чёт-
ко следовать инструкции по приме-
нению, а лучше – назначению врача 
по дозировке и интервалу повторной 
дачи лекарства. Несоблюдение до-
зировки может привести к неблаго-
приятным последствиям, особенно 
если препарат давался несколько 
раз. Приведу несколько примеров из 
других регионов.

Год назад был случай с ребёнком 
десяти месяцев. У него был период 
дентации – прорезывания первых 
зубов, поднялась температура тела. 
Малыша беспокоила болезненность 
в области дёсен, он был капризный, 
плакал, отказывался от еды. Мама 
решила самостоятельно облегчить 
страдания ребёнка и стала давать 
ему распространённый жаропо-
нижающий сироп с действующим 
веществом ибупрофен, не контро-
лируя дозировку. В течение суток 
препарат давался свыше четырёх 
раз. На следующий день ребёнок 
перестал плакать, он стал вялым и 

очень бледным, что насторожило 
маму. Она вызвала скорую помощь, 
ребёнка доставили в больницу. При 
обследовании обнаружили у него 
язву желудка и 12-перстной кишки, 
осложнённую кровотечением. К со-
жалению, этот случай закончился 
летальным исходом.

Мама не учла, что препарат  
нельзя давать бесконтрольно. Она 
давала сироп чаще, чем это было 
указано в инструкции, превышая 
суточную дозировку в несколько раз, 
это привело к трагедии.

– Всегда ли нужно прибегать 
к применению лекарств, если 
малыш ведёт себя беспокойно? 

– Каждая мама чувствует свое-
го ребёнка. Если беспокойство вы-
звано незначительной причиной, 
например малыш просто устал или 
проголодался, то можно попытать-
ся его успокоить, дать тёплое питьё, 
накормить, обеспечить физический 
и психологический покой.

Однако иногда беспокойство у 
детей может быть связано с более 
серьёзными проблемами, и в таких 
случаях необходимо проконсульти-
роваться с врачом. Доктор сможет 
поставить диагноз и рассчитать 
необходимую дозировку лекарств 
исходя из индивидуальных особен-
ностей ребёнка. Мама может не за-
метить некоторых симптомов или не 
учесть их важности, поэтому только 
врач сможет объективно оценить 
ситуацию и назначить лечение.

В пример приведу случай, кото-
рый произошёл пару месяцев назад 
в Бурятии. Мальчик двух лет был до-
ставлен в больницу в крайне тяжё-
лом состоянии после того, как роди-
тели самостоятельно лечили его от 
ОРЗ. Снижали высокую температу-
ру тела сиропом парацетамола. По- 
сле нескольких дней безуспешного 
самостоятельного лечения родители 
обратились к врачу. Мальчика гос-
питализировали. При обследовании 
врачи обнаружили у него тяжёлое 
поражение печени, осложнённое 
кровотечением. Они выяснили, что 
родители давали ребёнку слишком 
большую дозу парацетамола, значи-
тельно превышающую максималь-
ную суточную дозировку для данно-
го малыша.

Для другого ребёнка, семи лет, ле-
чение жаропонижающими препара-
тами без учёта возрастной дозировки 
также закончилось неблагоприятно. 
При температуре тела 38,6 граду-
са родители дали ему парацетамол. 
После приёма у ребёнка началась 
рвота. Далее она участилась и ста-
ла неукротимой, в рвотных массах 
появилась примесь крови. Родители 
вызвали скорую помощь. Медицин-
скими работниками зафиксировано 
превышение родителями разовой 
дозы парацетамола. Мальчика гос-
питализировали в реанимационное 

отделение, где пред-
принимали все меры 
для спасения его жиз-
ни, так как кровотече-
ние не прекращалось. 
В течение нескольких 
суток ребёнок нахо-
дился в тяжёлом со-
стоянии. Затем его 
перевели в хирурги-
ческое отделение, где 
он продолжил лече-
ние. У ребёнка сфор-
мировалось ослож-
нение желудочного 
кровотечения в виде 
рубцово-спаечного стеноза желуд-
ка. Конечно, это отразится на каче- 
стве его дальнейшей жизни.

–  То есть ребёнок может по- 
страдать из-за обычного пара-
цетамола?

– К сожалению, это так. Поэтому 
давать лекарства детям, особенно 
маленького возраста до трёх лет, ре-
комендуется только под контролем 
специалистов. Очень важно следо-
вать инструкции и соблюдать дози-
ровку.

Необходимо обратить внимание 
на разовую дозу препарата и на то, 
через сколько часов её можно повто-
рить. Превышение рекомендуемой в 
инструкции к препарату дозы недо-

пустимо! Также необходимо учиты-
вать, можно ли давать препарат на 
голодный желудок или только после 
еды, и чем лучше запивать лекар- 
ство. Эти моменты играют важную 
роль в процессе лечения. При выбо-
ре лекарства также необходимо при-
нимать во внимание индивидуаль-
ные особенности и сопутствующую 
патологию ребёнка. 

Приведённые выше примеры из 
других регионов страны иллюстри-
руют некорректное самолечение. Со-
ветую родителям всегда обращаться 
за консультацией к врачам, которые 
назначат правильную терапию. От-
ветственно и осознанно подходите к 
лечению своих детей.
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вместе шагаем по улице мира

общество

культура

беЗ усилий Нет успеха
Ирина Муляк, фото СКЦ «Престиж»

признание и целую россыпь дипломов привезли 
самодеятельные артисты социально-культурного центра 
«престиж» села тельвиска с VII международного конкурса-
фестиваля музыкально-художественного творчества «голоса 
победы. волгоград». 

С 16 по 19 мая на сцене волгоград-
ского Дома офицеров блистали кон-
курсанты из России, Японии, Китая. 
Выступления оценивали известные 
артисты, педагоги творческих вузов, 
деятели культуры и искусства. 

Лучшими среди чтецов в своей 
возрастной категории в номинации 
«Художественное слово» стали и ре-
бята из НАО: дипломантом I степени 
– Альберт Шевелёв, лауреат II сте-
пени – Данил Терентьев, лауреат III 
степени – Алексей Кренц. Все ребята 
занимаются в коллективе художес-
твенного слова «Зеркало души» под 
руководством Галины Николаевны 
Чупровой.

Гран-при фестиваля вручили  
тельвисочному Образцовому ан- 

самблю ложкарей «Ладушки». Твор-
ческий номер «Вперёд, к Победе!» 
стал лучшим номером на патриоти-
ческую тему. Специальный приз за 
высокий уровень исполнительско-
го мастерства получил дуэт ложка-
рей Данила Терентьева и Кирилла 
Вокуева. Заслуженный работник 
культуры РФ Галина Дуркина и Да-
нил Терентьев отмечены дипломом 
и спецпризом конкурса-фестиваля 
как лучшие художественные руко-
водители. 

– Юноши все молодцы, спра-
вились с эмоциями, очень поста-
рались и достойно представили 
регион. Прежде всего, доказали 
себе, что не уступают в мастерстве 
предыдущему составу ложкарей, 

тоже имеющих в наградной копил-
ке Гран-при. Мальчишки пришли 
в коллектив в пятилетнем возрас-
те, при поддержке руководителей и 
родителей, благодаря собственной 
усидчивости, трудолюбию, за де-
сять лет каждый профессиональ-
но вырос до настоящего артиста. 
Хочется выразить благодарность 
всем, кто поверил в нас и оказал 
финансовую помощь в организации 
поездки. В разработке у ансамбля 
много новых творческих номеров, 
планов. Патриотический фестиваль 

в Волгограде укрепил в ребятах же-
лание развиваться, дальше больше 
удивлять зрителей, приумножать 
достижения, – резюмировала Гали-
на Дуркина. 

Международный конкурс-фес-
тиваль специального патриотичес-
кого проекта «Голоса Победы» орга-
низован творческим объединением 
«Триумф» и состоялся при поддер- 
жке Международной академии му- 
зыки Елены Образцовой и АНО  
ДПО «Санкт-Петербургская акаде- 
мия  последипломного  образования».

Ирина Муляк, фото автора

12 июня отмечается день россии. всегда заранее готовятся 
к празднику в центре развития ребёнка посёлка искателей, 
здесь уделяют особое внимание патриотическому воспитанию 
детей. Не так давно все ребята подготовительных групп 
вступили в ряды движения первых. 

– В торжественной обстановке 
дошколятам вручили значки, повя-
зали синие и красные галстуки орга-
низации. С чувством глубокого пат-
риотизма дети танцевали, испол-
няли стихи и песни о России. Тогда 
же в нашем садике появилась улица 
Мира, на которой воспитанники раз-
местили свои красочные рисунки и 
бумажных голубей, – рассказала за-
ведующая искательским Центром 
развития ребёнка Юлия Дащук.

у дружбы Нет 
расстояНий

Благодаря активной гражданской 
позиции руководителя и педагоги-
ческого коллектива дошкольное уч-
реждение расширяет границы своей 
работы, взаимодействует с детсада-
ми по всей стране. В списке друзей 
ЦРР посёлка Искателей луганский 
детский сад № 47 «Журавлик» под 
руководством Светланы Бурман.

– Когда полтора года назад колле-
ги с Крайнего Севера предложили со-
трудничество, были очень рады. По-
началу даже не верилось, что за три 

тысячи километров от нас есть дет- 
ский сад, которому небезразличны 
жизнь луганских ребят, их успехи. 
Дружба вносит массу положительных 
эмоций и впечатлений в жизнь до-
школят обоих учреждений, совмест-
ные мероприятия дают возможность 
педагогическому составу делиться 
наработками, учиться новому, раз-
виваться. Вместе сделано немало, я 
уверена, что всё самое интересное 
ещё впереди. Мы счастливы, что 
вошли в состав великой, бескрайней 
России, теперь наша общая задача –  
воспитать патриотами младшее по-
коление – будущее страны. 

Чтобы сформировать у ребят 
чувство гордости за Родину и уваже-
ния к её истории, в учебных учреж-
дениях регулярно проводят различ-
ные мероприятия. Мы уже писали 
об акции «Самолётик дружбы до-
школят», объединившей онлайн и 
офлайн около 250 детсадов со всей 
России. Тогда многие участники за-
хотели продолжить сотрудничество 
с искательским Центром развития 
ребёнка. Так, по предложению Де-

тского сада № 124 города Севастопо-
ля в онлайн формате искательские 
ребята приняли участие во Всерос-
сийской акции «Песни Победы».

– Как-то само собой сложилось, 
что общение наших детских садов –  
посёлка Искателей НАО и города-
героя Севастополя – переросло в 
большую, крепкую дружбу. Мы со-
трудничаем с разными регионами, 
совместно воплощаем идеи, про-
екты, но общение с Ненецким ав-
тономным округом для нас, южан, 
особенное. Бурю эмоций, восторг у 
воспитанников и педагогов вызы-
вают видео со снежными пейзажа-
ми, которые присылает заведующая 
Юлия Дащук, для Севастополя снег –  
редкое явление, а в Заполярье его 
очень много, – поделилась эмоци-
ями заведующая севастопольским 
детским садом Марина Лиморен- 
ко. – Нам интересно всё: быт людей, 
удивительная природа, климати-
ческие условия – такие суровые, что 
поражаешься мужеству и стойкости 
северян. И нам тоже есть чем поде-
литься – севастопольцам посчаст-
ливилось родиться и жить в неверо-
ятном городе, с богатой историей, 
культурой и традициями, ведущими 
своё начало с глубокой древности.

Весной список новых друзей по-
селкового ЦРР пополнил запорож- 
ский детский сад «Солнышко». 

– В марте наш земляк, волонтёр 
Николай Морозов поехал на восста-
новление в подшефный Ненецко-
му автономному округу Каменско-
Днепровский район Запорожской 
области. С ним была передана не-
большая посылка с сувенирной про-
дукцией и письмами нашим друзь- 
ям – константиновскому детскому 
саду № 1 «Теремок». Однако доста-
вить её получилось позже, посколь-
ку волонтёра отправили в село Водя-
ное на помощь детсаду «Солнышко». 
Как оказалось, он долгое время был 
закрыт, но после обращений заведу-
ющей Натальи Крунич к президенту 

Владимиру Путину в ноябре 2023 го- 
да сельский садик всё же открыл 
свои двери для ребятишек, – расска-
зала Юлия Дащук. – Руководитель 
также обмолвилась, что новый кол-
лектив набран из оставшихся жите-
лей, лишь у одной девушки есть про-
фильное образование, в связи с чем 
требуется консультативная помощь 
по вопросам современных методик в 
сфере дошкольного воспитания. Ни-
колай решил посодействовать и дал 
мои контакты.

После личного общения Юлия 
Дащук направила в «Солнышко» все 
имеющиеся у неё пособия и мето-
дички, параллельно с просьбой по-
мочь обратилась к Арине Кисель –  
исполнительному директору Ассо- 
циации развития качества дошколь-
ного образования города Москвы.

Вот, что сказала по этому поводу 
заведующая детским садом села Во-
дяного Наталья Крунич: 

 – Моя мечта – открыть детский 
сад на освобождённой территории –  
сбылась. Конечно, не обошлось без 
трудностей. Первое, с чем пришлось 
столкнуться, – это нехватка методи-
ческой литературы, детских книжек 
и игрушек. И здесь тоже не обошлось  
без чуда – встретился хороший па-
рень Николай Морозов, который 
познакомил с неравнодушной Юли-
ей Дащук. Она сразу поддержала в 
трудную минуту и вскоре прислала 
посылку с печатными изданиями, в 
том числе книгами на ненецком язы-
ке, самолётиками дружбы и пись-
мами от юных северян. Кроме того, 
она озвучила нашу проблему специ-
алистам на всероссийском уровне.  
Как результат – спонсорскую помощь 
в виде огромного количества книг, 
раздаточного и демонстрационного 
материала, плакатов учреждению 
оказало издательство «Мозаика-
Синтез», мы безмерно благодарны. 
Юлия Викторовна стала для меня 
наставником в вопросах педагоги-
ки и психологии и важным, близким 
человеком. Уверена, впереди ещё 
много совместных проектов.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

утрата
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перестало биться сердце  
артура НиКолаевича чилиНгарова

социнфо

в  аКватории  морпорта  НарьяН-мара  будет 
раЗрешЁН  свободНый  проход  маломерНых  судов

Знаменитый исследователь арктики и антарктики  
ушёл из жизни 1 июня в возрасте 84 лет. 

Председатель Государственной 
думы Вячеслав Володин выразил 
соболезнования родным и близким 
Артура Чилингарова: «Первопрохо-
дец, самоотверженный исследова-
тель Арктики и Антарктики, профес-
сор, доктор географических наук, 
он внёс неоценимый вклад в изуче-

ние и освоение Севера и Мирового  
океана.

Артур Николаевич руководил не-
сколькими экспедициями, принимал 
участие в сложнейших спасатель-
ных операциях, много лет работал в 
экстремальных условиях, ежедневно 
совершая трудовые подвиги.

Он эффективно решал задачи в 
любой сфере, в науке и законотвор-
честве. Артур Николаевич избирал-
ся в Государственную думу в тече-
ние семи созывов. Отстаивал инте-
ресы страны и граждан.

Герой Советского Союза, Герой 
России.

Жизненный путь Артура Нико-
лаевича Чилингарова – пример для 
всех нас. Память о нём навсегда ос-
танется в наших сердцах».

Пресс-служба администрации НАО

о восстановлении «речной справедливости» сообщил 
губернатор Нао Юрий бездудный.

В прошлом году к главе региона 
неоднократно обращались жите-
ли региона, в том числе сельчане. 
Они просили разрешить свободный 
проход по участку Печоры в районе 
морского порта. В данном районе 
ранее действовал морской режим 
судоходства. Перед открытием на-
вигации контролирующие органы 
оповещали владельцев лодок о необ-
ходимости оснащения маломерных 
судов спасательными и сигнальны-
ми средствами, которые применя-
ются только в море.

С начала навигации прошлого 
года власти региона вели работу с 
профильным федеральным минис-
терством. Её итогом стал пересмотр 
правил – Минтрансом был подго-

товлен приказ, которым внесены 
изменения в обязательные поста-
новления в морском порту Нарьян-
Мара. Документ вступает в силу с  
1 сентября 2024 года. Однако пункт 
приказа, которым допускается пла-
вание в акватории морского порта 
маломерных судов, оснащённых по 
нормам технического регламента 
Таможенного союза ТРТС 026/2012 
«О безопасности маломерных судов» 
(применяемым к маломерным су-
дам, эксплуатируемым на внутрен-
них водных путях), вступит в силу 
через 10 дней после официального 
опубликования (29 мая 2024 года).

Теперь в акватории морского 
порта допускается плавание мало-
мерных судов, которые оснащены в 

соответствии с нормами, предъяв-
ляемыми к эксплуатации маломер-
ных судов на внутренних водных 
путях.

– На сайте Минтранса РФ опубли-
кован соответствующий приказ. Про-

делана большая работа совместно с 
Минтрансом РФ, Собранием депута-
тов НАО и Госдумой РФ. Благодарю 
каждого, кто внёс посильный вклад в 
решение этой проблемы, – сказал гу-
бернатор НАО Юрий Бездудный.

услуги череЗ «госуслуги» – Это удобНо
Пресс-служба администрации Заполярного района

администрация Заполярного района проводит работу  
по переводу муниципальных услуг в электронный вид,  
чтобы граждане могли обратиться за их получением  
через портал госуслуг – www.gosuslugi.ru.

Государство старается сделать 
госуслуги доступными для всех. Те-
перь вам не нужно сидеть в очереди, 
чтобы, например, подать заявле-
ние на выплату, получить справку, 
оформить пособие. Если у вас есть 
Интернет, вы получаете госуслуги 
не выходя из дома, в удобное для вас 
время и без очереди. Список услуг, 
предоставляемых в электронном 
виде, всё время пополняется.

Преимущества получения госу-
дарственных и муниципальных ус-
луг в электронном виде очевидны. 

ЭКоНомия времеНи

Портал Госуслуг экономит время. 
Какие-то из электронных услуг вы 
получаете полностью из дома, дру-
гие – в назначенное время без оче-
реди.

По некоторым услугам вы подаё-
те заявку через Интернет, а резуль-
тат получаете лично.

Вы всегда можете исправить 
ошибки в заявлении.

Если вы обратились за услугой с 
помощью портала Госуслуг, то каж-
дый раз, когда статус вашего заявле-
ния меняется, вы автоматически по-
лучаете уведомление по электронной 
почте или в мобильном приложении.

Если что-то пойдёт не так – всег-
да можно исправить ошибку на сай-
те. При неточности в заявлении его 
можно отредактировать в личном 
кабинете на портале Госуслуг. Если 
не хватает документов – есть воз-
можность отсканировать и загру-
зить их здесь же.

главные преимущества 
использования портала 
государственных  
и муниципальных услуг
• круглосуточная доступность;
• получение услуги из любого удоб-

ного для вас места;
• доступность сервисов по регист-

рационным данным портала;
• нет необходимости ждать пись-

менного подтверждения;
• получение всеобъемлющей ин-

формации по интересующей вас 
теме;

• отсутствие очередей;
• служба поддержки;
• встроенная система оплаты;
• фиксированный срок получения 

услуги;
• возможность обжалования резуль-

татов получения услуги;
• отсутствие коррупции.


